
№ 1 (212) январь 2019 г.газета регионального отделения партии

стр. 5

стр. 4

Жильцов аварийного Жильцов аварийного 
дома в Цивильске не дома в Цивильске не 
переселяют переселяют 
в течение в течение 
нескольких лет.нескольких лет.

Аврелькин отстранен от Аврелькин отстранен от 
должности должности 
вице-премьера. вице-премьера. 
В Минэкономразвития В Минэкономразвития 

идут проверки. идут проверки. 
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Реформа «золотого Реформа «золотого 
дна»: за все заплатит дна»: за все заплатит 
и переплатит население. и переплатит население. 

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ 

В предыдущем номере газеты редакция анонсировала 
публикацию серии интервью с депутатом Госдумы России 
Олегом Николаевым. Выполняя это обещание, предлагаем 
читателям первое в этом году интервью на актуальную 
тему. 

Олег Николаев: Олег Николаев: 

– Олег Алексеевич, вы пред-
ложили сегодня побеседовать на 
тему управления регионами. По-
чему? 

– Тема региональной политики 
всегда была и остается одной из 
самых актуальных в России. Это об-
условлено ее географическими, на-
циональными и историческими осо-
бенностями. Достаточно сказать, что 
в Российской Федерации сегодня в 
качестве субъектов насчитывается 
22 республики, 9 краев, 4 автоном-
ных округа, 1 автономная область, 
46 областей и 3 города федераль-
ного значения, в которых проживают 
представители 160 национальностей 
и народностей. Чтобы руководить 
такой страной, нужно иметь четко 

выстроенную систему государствен-
ного управления с крепкой законо-
дательной базой как на федераль-
ном, так и на региональном уровне. 

– И на чем основывается регио-
нальная политика? 

– В первую очередь на Конститу-
ции Российской Федерации, а также 
на Федеральном законе «Об общих 
принципах организации законода-
тельных (представительных) органов 
государственной власти субъектов 
Российской Федерации», принятом 
в 1999 году и подписанном первым 
президентом России Борисом Ель-
циным. 
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КОЛЛИЗИИ

Долги за газ – Долги за газ – 
вопрос спорныйвопрос спорный

В Чечне районный суд Грозного обязал отделение «Газпрома» 
списать задолженность населения за газ в размере более 9 млрд 
рублей. С иском обращалась прокуратура: требование платить 
по долгам за газ «создавало социальную напряженность и могло 
повлечь протестные выступления».

ОБЩЕСТВО И ВЛАСТЬ 
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Цивильский Цивильский 
БелибердинскБелибердинск

Есть в Цивильске улица Советская, а на ней – дом под номером 
72. Стоит он как раз напротив СИЗО. Но если местная тюрьма, 

построенная еще в царские времена, до сих пор поражает 
своей крепостью и величием, то дом, сколоченный в советское 

время, – захудалым видом и заброшенностью. 

ПОСЛЕДНИЕ 
ИЗ МОГИКАН

За свой журналист-
ский век мне приходи-
лось видеть немало вет-
хих строений, но такую 
развалюху наблюдал 
впервые. Если бы не 
следы на свежевыпав-
шем снегу, ведущие во 
двор, ни за что не по-
верил бы, что в таком 
доме можно жить. Но 
ведь живут! Причем уже 
56 лет! 

Дом этот, находя-
щийся в муниципальной 
собственности, – дере-
вянный, в два этажа. 
Несмотря на то, что он 
расположен в центре го-

рода, удобств – никаких. 
Туалет типа «сортир» 
– в самом конце двора, 
посреди развалин – 
пока добежишь, всякое 
может случиться. 

Лестницы, ведущие 
на второй этаж, – узкие, 
все ступеньки сгнили 
и жалобно скрипят под 
ногами. Окна и двери 
перекошены, потолоч-
ные балки прогнулись, 
того и гляди сломаются, 
и тогда весь чердак рух-
нет. Со стен и с потол-
ков свисают выцветшие 
обои, электропровода… 
Просто удивительно, 
как до сих пор не случи-
лась беда.

– Живем и не знаем, 
проснемся завтра утром 
живыми или нет, – взды-
хают жильцы. – Не дом, 
а братская могила.

А ведь здесь оби-
тают целые семьи, 
включая пенсионеров 
и даже инвалидов, как, 
например Сергей Алек-
сандров. Глядя на этого 
юношу – инвалида вто-
рой группы, который пе-
редвигается с большим 
трудом, в очередной раз 
хочется спросить мест-
ных чиновников: «Чем 
вы занимаетесь? За что 
зарплату получаете?»

Первым эстафету подхватил Смо-
ленск – в адрес прокурора области на-
правлено обращение депутатов с пред-
ложением подать подобный иск. А потом 
понеслось: Чувашия, Башкирия, Татар-
стан...

В Санкт-Петербурге депутаты фрак-
ции СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ высту-
пили за списание просроченных долгов 
горожан по ЖКХ.

Депутаты сослались на то, что про-
куратура Чеченской Республики в су-
дебном порядке добилась признания 
незаконными требований об оплате на-
селением республики задолженности за 
потребление природного газа, которая в 
силу истечения сроков исковой давности 
в три года стала безнадежной к взыска-
нию. По мнению депутатов, прокуратура 
Санкт-Петербурга должна проявить та-
кую же заботу о населении города.

«Газпром» с решением суда в Гроз-

ном не согласился и намерен его обжа-
ловать.

Дала «отмашку» и Генеральная про-
куратура, поручив прокурору Чечни 
поддержать доводы компании «Газпром 
межрегионгаз Грозный». 

В Генпрокуратуре отметили, что иск в 
суд о списании долгов был подан реги-
ональной прокуратурой необоснованно, 
в связи с чем организована служебная 
проверка. Федеральное ведомство ука-
зало прокурору Чечни на то, что вме-
шательство органов прокуратуры в опе-
ративно-хозяйственную деятельность 
организаций недопустимо. Кроме того, 
истечение срока исковой давности – не 
единственное условие для списания 
дебиторской задолженности. Ее также 
необходимо признать нереальной для 
взыскания, причем определить это само-
стоятельно должен хозяйствующий субъ-
ект. 

«Большие дела невозможно «Большие дела невозможно 
сделать в одиночку»сделать в одиночку»



Ч У В А Ш И Я
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

«Большие дела невозможно«Большие дела невозможно
– Получается, 

что в этом году исполнит-
ся ровно 20 лет со дня при-
нятия этого закона? Чем не 
повод хотя бы для краткого 
его анализа? В частности, 
сыграл ли он свою роль в 
укреплении федеративного 
устройства страны, в разви-
тии регионов? 

– Безусловно, сыграл. Но, 
говоря о национальной полити-
ке, необходимо выделить один, 
на мой взгляд, важный момент: 
ее реализацию до 2000 года и 
после. Для первого этапа ха-
рактерно ослабление контроля 
со стороны федеральных орга-
нов за процессами, происходя-
щими в регионах, и, как прямое 
следствие, усиление самостоя-
тельности региональных вла-
стей, я бы даже сказал, регио-
нальных элит. Все это привело 
к дисбалансу в социально-эко-
номическом развитии регио-
нов. Достаточно сказать, что 
к 2000 году показатели уровня 
жизни населения в различных 
регионах отличались в 20 раз. 
Потребовались колоссальные 
усилия и президента, и прави-
тельства, и Госдумы, и Совета 
Федерации России, чтобы вы-
править положение. В резуль-
тате удалось в значительной 
степени укрепить вертикаль 
власти, привести региональ-
ные законодательства в соот-
ветствие с федеральным, осу-
ществить перераспределение 
налоговых поступления в поль-
зу центра. Словом, были выра-
ботаны четкие правила игры: у 
федеральных органов власти 
– свои полномочия и функции, 
у региональных и муниципаль-
ных – свои. 

– Мне кажется, от того, 
как выстроены взаимоотно-
шения между федеральным 
центром и региональными 
властями, например, с пра-
вительством Чувашии, рядо-
вому гражданину ни жарко, 
ни холодно – лишь бы жи-
лось лучше. 

– Вот тут с вами можно по-
спорить. Сегодня эти взаимо-
отношения достигли такого 
уровня, что во многом именно 
от их результативности зависит 
благополучие населения в том 
или ином регионе, включая и 
Чувашию. В 2019 году, напри-
мер, наша республика в виде 
дотаций получит около 12 млрд 
рублей, что на 12 процентов 
выше показателя предыдуще-
го года. В качестве сравнения: 
для Республики Марий Эл, ко-
торая прежде почти во всем 
уступала Чувашии, объем до-
таций увеличится сразу на 15 
процентов, а это почти полтора 
миллиарда рублей. К сожале-
нию, за последние пять лет на-
метилась тенденция отстава-
ния нашей республики по всем 
показателям и прежде всего 
– по объему внутреннего реги-
онального продукта (ВРП). По 
ВРП на душу населения в ПФО 
Чувашия занимает последнее 

место. Именно этот показатель 
во многом определяет поли-
тику федерального центра по 
отношению к регионам. У пра-
вительства закономерно может 
возникнуть вопрос: зачем до-
тировать Чувашию в больших 
объемах, если бюджетные вли-
вания не дают должной отда-
чи? Не лучше ли эти средства 
перенаправить в те регионы, 
которые смогут ими распоря-
диться по-хозяйски? На прак-
тике, кстати, так и происходит. 
Если ситуацию не переломить, 
скоро наша республика может 
оказаться в красной зоне, а не-
гативные тенденции в экономи-
ке могут превратиться в 
необратимый процесс. 

– Как всегда, воз-
никает сакраменталь-
ный вопрос: кто вино-
ват и что делать? 

– С вашего позво-
ления воздержусь от 
ответа на первый во-
прос, а потому начну со 
второго. Мне кажется, 
в первую очередь не-
обходимо осуществить 
и н с т и т у ц и о н а л ь н ы е 
преобразования систе-
мы государственного 
управления республикой. Они 
продиктованы прежде всего 
изменениями на федеральном 
уровне и задачами, стоящими 
перед Чувашией на современ-
ном этапе. Одной из особенно-
стей текущего момента явля-
ется обострение конкуренции 
между всеми 85 субъектами 
Российской Федерации. 

– Вы имеете в виду дота-
ции из центра? 

– Не только. Конкуренция 
идет прежде всего в сфе-
ре привлечения инвестиций, 
внед рения инновационных тех-
нологий, развития интеллекту-
ального потенциала, за место в 
глобальной производственной 
цепочке как внутри страны, так 
и на международных рынках, 
за совершенствование систе-
мы регионального управления 
и даже за то, как глава реги-
она – и это ни для кого не се-
крет – будет выглядеть перед 
руководством страны. И это 
– объективная реальность, с 
которой приходится считать-
ся. Другим неоспоримым фак-
тором является устаревшая 
модель управления регионом, 
которая была сформирована 
еще в 90-е годы. Объективно-
сти ради необходимо отметить, 
что и в то время, и в начале 
2000-х годов существовавшая 
модель была достаточно эф-
фективной и давала ощути-
мые результаты. Но времена, 
увы, меняются, причем стре-
мительно. Сегодня требуется 
больше мобильности в при-
нятии и реализации управлен-
ческих решений, повышении 
эффективности деятельности 
органов государственной и му-
ниципальной власти, в работе 
по вовлечению общественных 

институтов в государственные 
дела. 

– Что для этого необходи-
мо сделать? 

– Думаю, надо начинать 
с основ. По Конституции Чу-
вашской Республики глава 
Чувашии возглавляет испол-
нительную власть. Реализа-
ция государственных задач 
на региональном уровне осу-
ществляется через целевые 
программы и национальные 
проекты. Значит, инициати-
ва должна исходить от мини-
стерств и муниципалитетов, 
на них лежит и ответствен-

ность за содержательное на-
полнение инициатив и пре-
творение планов в жизнь. При 
этом важно, чтобы реализа-
ция программ реально меняла 
условия проживания людей в 
сторону повышения качества 
жизни. И здесь очень важно 
быть, как принято говорить, в 
тренде, потому что наверсты-
вать всегда труднее. Возьмем, 
к примеру, цифровые техно-
логии и инстру-
ментарии. Они 
сегодня стали ре-
альностью. Здесь 
можно вскользь 
вспомнить, что 
в начале 2000-х 
годов Чувашия 
была в числе ли-
деров по внедре-
нию электронного 
п р а в и т е л ь с т в а . 
Но то, что было тогда пере-
довым, сейчас безнадежно 
устарело. И деятельность ор-
ганов исполнительной и муни-
ципальной власти необходимо 
постоянно корректировать 
с учетом новых реалий, де-
лая упор на глубокий анализ 
и пересмотр функционала. 
В частности, мне представ-
ляется абсолютно лишней 
должность председателя Ка-
бинета Министров Чувашской 
Республики. Ее вполне мож-
но сов местить с должностью 
главы региона, как, например, 
в Нижегородской области, 
где губернатор одновремен-
но является и председателем 
правительства. Очевидно, 
что более приоритетными 
должны выглядеть в структу-
ре правительства органы, за-
нимающиеся вопросами про-
мышленной политики, науки 
и цифровизации экономики. В 

силу того, что мы – республи-
ка национальная, требуют пе-
резагрузки вопросы культуры 
и реализации туристического 
потенциала. 

Особое внимание необхо-
димо уделять так называемым 
совещательным органам при 
главе республики. Их на се-
годня несколько, причем неко-
торые дуб лируют как целевые 
направления, так и состав. 
На мой взгляд, необходимо 
создать один – с более с рас-
ширенным составом – сове-
щательный орган по решению 
вопросов экономического раз-
вития с разделением на на-

правления, а ру-
ководителями 
этих направле-
ний могли бы 
быть предста-
вительные чле-
ны названного 
органа, причем 
не обязательно 
из числа руково-
дителей органов 
исполнительной 
власти респу-
блики. К приме-
ру, вопросами 
экономического 
и инвестици-

онного развития с большой 
пользой для республики мог 
бы заниматься мой наставник 
– Анатолий Геннадьевич Акса-
ков. Некоторыми другими на-
правлениями целесообразно 
было бы попросить заняться 
представителей бизнеса, из-
вестных деятелей, пользую-
щихся авторитетом в Чувашии, 
таких как Николай Федоров, 
Николай Гаврилов, Олимпиада 

Иванова. Они могли бы внести 
ощутимый вклад в развитие 
нашей республики. 

Такая организация деятель-
ности совещательных органов 
позволит не только повысить 
мобильность в принятии ре-
шений, но и объединит усилия 
и государства, и бизнеса, и 
представителей диаспоры. 

– Наверное, в пределах 
полномочий, данных регио-
нам, необходимо реформи-
ровать и законодательные 
органы власти? 

 – В первую очередь тре-
буется встряска депутатов 
всех уровней. Ведь они, буду-
чи представителями народа, 
который их делегировал за-
щищать его интересы, долж-
ны выполнять две важнейшие 
миссии. Первая – доводить до 
населения информацию обо 
всех принимаемых решениях и 

возможных изменениях в свя-
зи с их реализацией, чтобы не 
ущемлять интересы своих из-
бирателей. Вторая – тщатель-
но контролировать деятель-
ность органов исполнительной 
власти, связанную с расходо-
ванием бюджетных средств. 
Эта функция должна быть при-
оритетной в связи с началом 
реализации в текущем году 
национальных проектов, при-
званных в корне изменить ка-
чество жизни населения. Как 
раз об этом и говорил Путин на 
съезде «Единой России». Но 
оправдывают ли сегодня до-
верие избирателей депутаты? 
Чтобы ответить на этот вопрос, 
я часто провожу своего рода 
эксперимент: жителей, при-
шедших на встречу, спраши-
ваю, кого из своих депутатов 
они знают. Вывод парадокса-
лен: депутатов Госдумы на-
зывают быстро, Госсовета – с 
трудом, а депутатов районных 
собраний и сельских посе-
лений практически не могут 
вспомнить. Это говорит о том, 
что собрания депутатов как ор-
ган власти, важнейший с точки 
зрения реализации принципа 
народовластия, фактически не 
оказывает никакого влияния 
на процессы жизнедеятельно-
сти республики. 

– Но это же необходимое 
условие для совершенство-
вания гражданского обще-
ства!

– Да, мы очень часто слы-
шим словосочетание «граж-
данское общество». Вполне 
очевидно, что это очень важ-
ный аспект функционирова-

ния современного 
общества. Граждане, 
помимо делегирова-
ния своих предста-
вителей – депутатов, 
все более активно 
включаются в обще-
ственные движения 
различной направ-
ленности. И здесь 
надо исходить из 
того, что эти гражда-

не, как правило, люди актив-
ные, неравнодушные, имею-
щие четкое представление об 
изменении ситуации в отдель-
ных сегментах жизнедеятель-
ности общества. Уже много 
лет работает такой институт, 
как Общественная палата. 
Она как раз призвана акку-
мулировать на своей площад-
ке гражданскую активность, 
обобщать запросы общества 
на изменение той или иной си-
туации, а это в свою очередь 
основано на накопившихся 
и нерешенных вопросах. А 
главное, в итоге она долж-
на ставить жесткие вопросы 
перед властью, проводить так 
называемые нулевые чтения 
важнейших управленческих 
решений власти через сфор-
мированные общественные 
советы. На мой взгляд, ничего 
этого в республике не наблю-
дается. А отдельные «трудо-

«Мне представляется 
абсолютно лишней должность 
председателя Кабинета 
Министров Чувашской 
Республики. Ее вполне можно 
совместить с должностью 
главы региона, как, например, 
в Нижегородской области, 
где губернатор одновременно 
является и председателем 
правительства».

Депутатов Госдумы жители 
Чувашии называют быстро, 
Госсовета – с трудом, а 
депутатов районных собраний 
и сельских поселений 
практически не могут 
вспомнить. 

1

Олег Николаев: Олег Николаев: 



Ч У В А Ш И Я

3

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

сделать в одиночку»сделать в одиночку»

устроенные общественники» 
лишь потакают власти. 

– Значит, надо повысить 
роль муниципалитетов. Но 
как? 

– Я неоднократно говорил, 
кстати, это и позиция партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, 
что нынешний институт сити-
менеджеров привел к резкому 
снижению уровня компетен-
ции муниципальной власти и 
отдалению ее от народа. Если 
вкратце вспомнить историю 
вопроса, то так называемых 
сити-менеджеров было пред-
ложено избирать от имени 
народа депутатами из числа 
претендентов, отобранных кон-
курсной комиссией. На практи-
ке получилось, что большин-
ство депутатов даже не знают 
о своем праве выбора. По за-
кону конкурсная комиссия че-
рез рассмотрение документов 
претендентов лишь подтверж-
дает соответствие их квали-
фикации предъявленным тре-
бованиям и допускает их для 
дальнейшего рассмотрения 
депутатами. 

На деле же по указке сверху 
конкурсные комиссии приду-
мали некое понятие победите-
ля и его в единственном числе 
предлагали на рассмотрение 
депутатам. Это явная дискре-
дитация принципа выборности, 
а самое главное, «протаскива-
ние» угодных кандидатов. 

Мы, выступая за прямые 
выборы глав муниципалитетов, 
не раз предлагали «донастро-
ить» их с целью повышения 
эффективности действующего 
института сити-менеджеров. 

– Нельзя ли поконкрет-
ней? 

– Допустим, в том или 
ином районе должность гла-
вы администрации оказалась 
вакантной. В соответствии с 
законом объявляется конкурс 
на соискание должности. Кон-
курсная комиссия согласно 
положению отбирает несколь-
ко кандидатов на соискание 
должности главы. Далее, в 
течение некоторого времени, 
допустим, двух недель, каж-
дый претендент готовит свою 
программу развития конкрет-

ного муниципалитета. Причем 
претендентам должны быть 
обеспечены полный доступ 
к информации о социально-
экономическом развитии му-
ниципального образования 
и содействие ответственных 
работников администрации. 
Затем каждый из них пред-
ставляет собранию депутатов 
программу развития муници-
палитета, а депутаты после 
обсуждения выбирают наибо-
лее достойного, по их мнению, 
кандидата. 

Такой двухэтапный подход, 
на наш взгляд, обеспечил бы 
прежде всего эффективность 
местной власти, профессиона-
лизм работников и не нарушил 
бы принцип выборности, ну и, 
самое главное, обеспечил бы 
полное погружение главы ис-
полнительной власти муни-
ципалитета в дела. Эти пред-
ложения легко осуществимы, 
причем достаточно оперативно 
и без изменения действующе-
го законодательства. Однако 
наиболее правильной формой 
организации системы управле-
ния муниципалитетом, на мой 

взгляд, являются все-таки пря-
мые выборы. 

– Все это, конечно, очень 
интересно. Но я обратил вни-
мание на то, что вы и во вре-
мя выступлений на встре-
чах, и в предыдущих наших 
беседах, да и в сегодняшнем 
интервью то и дело затраги-
вали тему совещательных 
и других общественных ор-
ганов в управлении респу-
бликой, придавая им роль 
эдакого драйвера реформ. 
Но ведь они работают на 
общественных началах! А на 
голом энтузиазме далеко не 
уедешь. Неужели вы верите, 
что они смогут оказать су-
щественное влияние на раз-
витие республики? 

– Говоря о них, я прежде 
всего опираюсь на широкий 
опыт организации подобной 
работы как в России, так и в 
мире. Ведь большие дела не-
возможно сделать в одиночку, 
а для выработки грамотных и 
эффективных управленческих 
решений нужно «столкнуть 
лбами» не только чиновников, 

но и представителей бизне-
са и общества. Вот мы с вами 
говорили об органах управле-
ния. Вы же согласитесь, что 
они должны работать слажен-
но ради достижения общих 
успехов. А сами задачи, без 
решения которых невозможно 
достичь этих целей, скорее, 
должны быть четко прописаны 
в стратегическом плане раз-
вития республики. В нем долж-
ны быть обозначены условия 
и меры, обеспечивающие и 
ускоренное экономическое 
развитие, и привлечение инве-
стиций, и создание высокопро-
изводительных рабочих мест, 
и эффективное использование 
всех имеющихся ресурсов, и 
социальную поддержку насе-
ления, и, конечно же, развитие 
науки, образования и культу-
ры, а также сохранение ее са-
мобытности… 

Но давайте поговорим об 
этом в следующий раз. 

Беседовал Алексей Кряжинов
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ОБЩЕСТВО И ВЛАСТЬ 

Цивильский БелибердинскЦивильский Белибердинск
ИЗДЕВАТЕЛЬСТВО, 

ДА И ТОЛЬКО

Именно так можно охарактеризо-
вать действия чиновников районной 
и городской администраций, из-за 
которых жители дома оказались в 
положении изгоев. Естественно, они 
не смирились и стали писать жалобы 
и обращения во все инстанции. 

Со временем документов собра-
лась целая куча – в основном от-
веты из различных ведомств. Чита-
ешь их и диву даешься: не жизнь, а 
театр абсурда. В действе, которое 
происходит на его сцене, как в зер-
кале отражается картина, которая 
сегодня наблюдается в Чувашии. 
Это и вопиющая некомпетентность 
чиновников, и убийственный цинизм 
местных властей, и наплевательское 
отношение к людям, и разъедающее 
душу фарисейство так называемых 
ответственных лиц. Все они при-
знают: дом – аварийный, в нем про-
живать нельзя, нужно людей рассе-
лить, но… Вот это «но» тянется уже 
почти 10 лет.

Еще в марте 2011 года поста-
новлением главы администрации 
Цивильского городского поселения 
была создана межведомственная 
комиссия для обследования дома. В 
то время действовала федеральная 
программа по переселению граждан 
из ветхого и аварийного жилья. Что-
бы попасть в нее, надо было выпол-
нить всего лишь несколько условий: 
составить соответствующий акт и 
официально обратиться в Минстрой 
республики с просьбой включить 
дом в список домов, не пригодных 
для проживания, для расселения 
жильцов. 

Цивильские чиновники так и сде-
лали – по результатам обследования 
они признали дом не пригодным для 
проживания. Но свое заключение чи-
новники представили в конце апреля 
2012 года, а действие федеральной 
программы заканчивалось в дека-
бре 2011-го. То есть для того, чтобы 
собраться всем вместе, пройти не-
сколько сот метров и обследовать 
дом, им понадобился год с лишним! 

Тем не менее эта ситуация, аб-
сурдная с любой точки зрения, дала 
повод всем проверяющим органам 
ответить жильцам, что, дескать, пре-
тензии обоснованны, да вот беда: 
заключение межведомственной ко-
миссии подписано 28 апреля 2012 
года, когда федеральная программа 
уже была завершена, а потому, мол, 
никаких нарушений закона нет.

Была назначена еще одна комис-
сия. В 2015 году. Теперь уже за под-
писью и.о. главы райадминистрации. 
Она пришла к такому же выводу: дом 
для проживания не пригоден. Но сно-
ва никакого толка. 

«ЗАПУСТИТЬ ДУРОЧКУ»
В 70-х годах в СССР бешеной попу-

лярностью пользовалась интермедия 
«Запустить дурочку» с участием про-
славленного актера и артиста эстра-
ды Аркадия Райкина. Суть ее в том, 
что завод, находящийся в городе Бе-
либердинске, должен был поставить 
насосы в другой город. Нужной про-
дукции не предприятии не оказалось, 
и директор приказал «запустить ду-
рочку». Выполняя это распоряжение, 
работники отдела сбыта отбили по-
требителю телеграмму о том, что 
партия колес отправлена на Урал, 
а Сидоров представлен к государ-
ственной награде. На недоуменный 
запрос заказчика белибердинцы 
тут же сочиняют очередную теле-
грамму, дескать, колеса отправле-
ны воздушным путем, но самолет 
над Азербайджаном потерпел ава-
рию, Сидоров катапультировался, 
а колеса растащены по аулам.  

Нечто подобное происходило 
и в чувашском Белибердинске, то 
бишь в Цивильске. В марте 2018 
года в адрес Надежды Правило-
вой, проживающей в злополучном 
аварийном доме, поступило пись-
мо из Прокуратуры Чувашской Ре-
спублики. В нем, в частности, есть 
такой пассаж: «Прокуратурой ре-
спублики рассмотрены обращения 
жителей дома № 72 по ул. Совет-
ская, г. Цивильск по жилищному 
вопросу, в том числе поступившее 
из Генеральной прокуратуры Рос-
сийской Федерации.

Проверкой, проведенной про-
куратурой Цивильского района, 
установлено, что многоквартирный 
дом № 72 «а» по ул. Советская, 
г. Цивильск, признанный аварий-
ным 31.08.2011, расселен в рамках 
адресной программы «Переселе-
ние граждан из аварийного жи-
лищного фонда…».

– При чем здесь соседний дом? 
– возмущаются жильцы. – Мы же 
проживаем в другом доме – под 
номером 72? Как можно было их 
перепутать?

ИЗ ОГНЯ ДА В ПОЛЫМЯ

Дело сдвинулось с мертвой точ-
ки только после коллективного об-
ращения жильцов дома в 2018 году 
к депутату Госдумы России Анато-
лию Аксакову. После этого местная 
прокуратура обратилась с исковым 
заявлением в Цивильский район-
ный суд, призвав в качестве ответ-
чика горадминистрацию, с требо-
ванием расселить жильцов дома 
№ 72 и предоставить им жилье по 
договору социального найма. 

Суд полностью удовлетворил 
иск прокурора района. Это случи-
лось в июне 2018 года. С тех пор 

прошло полгода, но никто из жильцов 
так и не справил новоселье. 

Дело в том, что горадминистрация 
предлагает им переселиться в так на-
зываемый Дом ветеранов, располо-
женный на улице Гагарина, но жильцы 
не согласны, так как, по их мнению, 
там нет условий для нормального про-
живания.

Может, они привередничают?
Мы побывали в этом доме. Он по-

строен относительно недавно и снару-
жи производит неплохое впечатление. 

Однако стоит зайти внутрь, как иллю-
зии моментально исчезают.

Главная беда здешних обитате-
лей – жуткий холод. Батареи в доме 
совершенно не греют, видимо, только 
кошки думают иначе (на снимке). Хотя 
нынешняя зима относительно теплая, 
но в квартирах столбик термометра 
не поднимается выше 15 градусов, по-
этому люди вынуждены ходить в тел-
горейках, теплых кофтах и спать под 
двумя-тремя одеялами. 

Окна и двери плотно не закры-
ваются, из-за чего остатки тепла 
улетучиваются. Добавьте к этому 
отсыревшие стены, вспучившее-
ся линолеумное покрытие полов, и 
станет ясно, в каких условиях живут 
здесь люди.

– У меня двухкомнатная кварти-
ра, – жалуется ветеран труда На-
дежда Алексеева. – Всего 47 ква-
дратных метров. В квартире очень 
холодно. Нет горячей воды. Поэтому 
используем электрические водо-
нагреватели и калориферы. В то 
же время за тепло с нас сдирают 
по полной. Я, например, только за 
отопление плачу ежемесячно более 
трех тысяч рублей. А если прибавить 
к этому плату за электричество, за 
газ, то наберется пять тысяч. 

– У нас на оплату коммуналь-
ных услуг уходит почти вся пенсия, 
– поддерживают Надежду Львовну 
соседки. – А на что нам жить? На 
наши жалобы начальство совер-
шенно не реагирует.  

Ветераны наслышаны о пробле-
ме жильцов дома по улице Совет-
ской. 

– Мы не советовали бы переез-
жать сюда, так как потом они отсю-
да никогда не выберутся, – говорят 
они. – Здесь для нормального про-
живания нет никаких условий.

– Людей, конечно, можно понять, 
– комментирует ситуацию депутат 
Цивильского районного Собрания 
Сергей Беккер. – Они и ко мне обра-
тились с просьбой о помощи. Кста-
ти, судебная тяжба, связанная с до-
мом № 72, продолжается до сих пор, 
потому что жильцов хотят чуть ли не 
насильно переселить в Дом ветера-
нов. Но вся проблема в том, что и в 
городе, и в районе творится кадро-
вая чехарда. Скоро будет полтора  
года, как администрацией района 
руководит исполняющий обязанно-
сти. Нет полноценного руководите-
ля и в администрации города. Про-
шел год с лишним, но до сих пор не 
могут провести конкурс на замеще-
ние должности руководителя адми-
нистрации Цивильского городского 
поселения. Словом, в Цивильске 
полный паралич власти.

Добавим: не только в Цивильске, 
но и во всей Чувашии.

Алексей Кряжинов
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ТЕМА МЕСЯЦА

555

ПО ДЕЛУ

Коррупция Коррупция 
становится становится 
синонимом властисинонимом власти

В конце В конце 
прошлого годапрошлого года

БЫЛО

В предновогодние и праздничные 
дни всем было как-то не до серьезных 
вопросов: народ сначала готовился 
к празднику, потом добросовестно 
отмечал его. Но соответствующие 
органы занимались своей работой 
– в частности, связанной с делом 
министра экономики Чувашии Вла-
димира Аврелькина, задержанного 
14 декабря 2018 года по подозрению 
в совершении коррупционных пре-
ступлений – злоупотреблении долж-
ностными полномочиями при рас-
пределении госсубсидий. 

На данное время известно еще 
о двух лицах, имеющих отношение 
к уголовному делу против высоко-
поставленного чиновника. Это за-
держанный сотрудниками УФСБ по 
Чувашии директор ГУП «Биологиче-
ские очистные сооружения» Ново-
чебоксарска Сергей Анисимов – его 
подозревают в незаконном получе-
нии на подставные фирмы субсидий 
в размере 20 млн рублей, и директор 
чебоксарского ООО «Ордер» Ольга 
Филиппова, которую следствие так-
же считает пособницей Аврелькина.

В отношении Анисимова Ленин-
ский районный суд Чебоксар избрал 
меру пресечения в виде заключения 
под стражу сроком на два месяца. 
Сейчас он находится в СИЗО-1. Фи-
липповой повезло: для нее избрана 
более гуманная мера пресечения – 
домашний арест, тоже на два меся-
ца. 

В квартирах подозреваемых уже 
прошли обыски. Следственные ме-
роприятия продолжаются.

Мнения наблюдателей об этих 
событиях расходятся. Одни 

считают, что Аврелькин натворил 
дел, потеряв ощущение реальности, 
как это обычно бывает с людьми, 
долгое время находящимися у вла-
сти. Другие говорят, что ощущение 
реальности потерял не столько Ав-
релькин, сколько те, кто за ним сто-
ит, и это уголовное дело далеко не 
«на троих» – Аврелькин – Анисимов 
– Филиппова. 

Произошедшее касается не 
только участников – это удар по 
всей республиканской власти. Вряд 
ли есть еще сомневающиеся, что 
то, в чем подозревается вице-пре-
мьер Аврелькин, сделано без со-
ответствующего «благословения» 
или, например, без активной под-
держки представителей конкретных 
структур. Вместе с тем почти что 
театральный акт задержания вице-
премьера выглядит показательным: 
когда такое было, чтобы за попав-
шимся чиновником пришли в Дом 
правительства люди с автоматами. 
К тому же на телевидении был про-
демонстрирован сюжет с этим за-
держанием, а прокуратура сообщи-
ла об инциденте, назвав фамилию 
главного фигуранта.

Как сказал руководитель адми-
нистрации главы республики 

Юрий Егоров, «разного рода толко-
вания – они излишни». Да, безуслов-

но, не зная конкретных фактов, ко-
торыми сейчас занимаются органы, 
толковать случившееся преждевре-
менно. Но оценить ситуацию в целом 
– это себе можно позволить.

Потому что у ситуации есть опре-
деленная закономерность: снаряды 
стали ложиться все ближе к товари-
щам от единоросской власти, а кор-
рупция уверенно становится синони-
мом этой власти.

Раньше уголовные дела возбуж-
дались в отношении муниципальных 
чиновников, затем фигурантами ста-
новились заместители республикан-
ских министров. Были и министры – 
строительства – но это уже давно – и 
природных ресурсов и экологии – не 
так давно. А сейчас – вице-премьер, 
которому, по некоторым данным, 
будто бы вменяется пять эпизодов. 
Скорее всего, Аврелькин назовет 
(или уже, может быть, назвал) след-
ствию недостающие фамилии. И 
если один из эпизодов действитель-
но связан с продажей земли китай-
ским бизнесменам в Моргаушском 
районе, то опрошены будут и другие 
члены правительства, как минимум – 
один из них.

Тем временем в республиканском 
Минэкономразвития идут проверки. 
Они назначены в отношении девяти 
сотрудников министерства. На время 
проверки от должности первого за-
местителя министра экономического 
развития отстранена Инна Антонова. 

ОЛЕГ НИКОЛАЕВ:
– История Владимира Аврель-

кина печальна, как и сама экономи-
ка Чувашии, которая должна была 
развиваться под кураторством 
возглавляемого Владимиром Ав-
релькиным Мин экономразвития 
Чувашии. Но никакого развития 
нет, а есть печальный финал. Это 
символично, что молодой и ам-
бициозный министр заканчивает 
свою карьеру таким образом.

ИНФОРМАЦИЯ 
К РАЗМЫШЛЕНИЮ

Прежде чем стать министром, 
Владимир Александрович Аврель-
кин работал заместителем руко-
водителя ателье, чей основной 
вид деятельности – пошив спец-
одежды, в частности, для силовых 
структур. 

У ООО два учредителя: Аврель-
кин Александр Васильевич (он же 
директор) и Аврелькина Ираида Ана-
тольевна. 

* Министр финансов РФ Антон Си-
луанов заявил, что строительство вы-
сокоскоростной магистрали Москва 
– Казань является экономически не-
целесообразным. «В магистральной 
инфраструктуре сидит это все до Вла-
димирской области, до населенного 
пункта Гороховец. Да, даже если это 
будет до Казани. Никакой экономики 
абсолютно нет», – сказал министр.

* В Козловском районе задолжен-
ность теплоснабжающей организации 
«Теплоснаб» (признана банкротом) 
за поставленный газ взыскана с ад-
министрации района в солидарном 
порядке – из бюджета, чьи собствен-
ные доходы составляют 110 млн руб., 
оплачено 3 045 010 руб. То есть за 
долги ответили жители района. 

* В Чувашском кадетском корпусе 
произошло ЧП – ученик 7 класса, играя 
со сверстниками, повредил позвоноч-
ник. Мальчика госпитализировали.

* По итогам 2018 года Михаил Иг-
натьев в национальном рейтинге гу-
бернаторов занял 50 место, потеряв 
10 позиций.

В рейтинге за 2017 год глава Чувашии 
потерял сразу 24 позиции (по сравнению 
с 2016 годом) и оказался на 40 месте.

* После отставки министра стро-
ительства Владимира Михайлова ис-
полняющим обязанности министра 
строительства, архитектуры и ЖКХ 
назначен Алексей Грищенко. Указ о 
назначении глава региона подписал 
24 декабря. Алексей Грищенко был 
генеральным директором ОАО «Ин-
вестиционно-строительная компания 
«Честр-Групп», техническим директо-
ром и заместителем гендиректора АО 
«ТУС».

* Следственные органы заверши-
ли расследование уголовного дела в 
отношении генерального директора 
ООО «Коммунальные технологии». 
Он обвиняется в злоупотреблении 
полномочиями, злостном уклонении 
от погашения кредиторской задол-
женности, злостном неисполнении 
служащим коммерческой организа-
ции вступивших в законную силу ре-
шений суда.

* Постановлением председате-
ля правительства республики Ивана 
Моторина фонд оплаты труда работ-
ников государственных органов Чува-
шии, других организаций, аппаратов 
мировых судей на 2018 год увели-
чен на 16 млн рублей. Больше всего 
средств выделено администрации 
главы Чувашии (добавлено 2,2 млн 
рублей), Госсовету (1 млн), Минюсту 
(2,2 млн), Минфину (1,7 млн). Фонд 
оплаты труда работников, обеспечи-
вающих содержание административ-
ных зданий, находящихся на балансе 
администрации главы республики, 
снижен на 31 тыс. руб., сотрудников 
аппарата Общественной палаты – на 
22,4 тысячи.

* Ленинский районный суд Чебок-
сар признал секретаря Чувашского 
рескома КПРФ Алексея Шурчанова 
виновным в мошенничестве и назна-
чил ему штраф в размере 200 тысяч 
рублей. Шурчанов-младший намерен 
обжаловать приговор в Верховном 
суде Чувашии. 

* Указом президента РФ на долж-
ность руководителя УФСБ по Чува-
шии назначен генерал-майор Игорь 
Кобыляченко. Сергей Софронов, за-
нимавший этот пост, переведен на 
другую должность.

Игорь Кобыляченко родился в 
Чите в 1967 году. В органы безопас-
ности пришел в 1989 году, до назна-
чения проходил службу в должности 
начальника УФСБ России по Карача-
ево-Черкесской Республике. Имеет 
государственные награды, в том чис-
ле медали ордена «За заслуги перед 
Оте чеством», неоднократно поощ-
рялся руководством ФСБ России. Же-
нат, имеет сына. 

На время проведения проверки арестованный Владимир 
Аврелькин отстранен от замещаемой государственной 
должности заместителя председателя Кабинета Министров 
– министра экономического развития, промышленности 
и торговли Чувашии распоряжением главы республики, 
сообщается на официальном портале органов власти.
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
СОЦИУМ 

Более половины 
россиян выступают за 
отставку правительства

В Марпосаде 
ветераны-теннисисты 
выявляли сильнейших

Чувашия – лидер ПФО. 
По инфляции

У Игнатьева старый 
новый пресс-секретарь

Дети-сироты получили жилье

Начальником информационно-аналитического управления администрации главы 
Чувашии назначен Михаил Вансяцкий. 

В Вурнарском районе детям-сиротам вручили ключи от квартир в новостройке.

МЕСТНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ

ЭКОНОМИКА 

Первый заместитель министра финансов Чувашии Фарида Муратова 
освобождена от должности. В ноябре на должность замминистра финансов была 

назначена  Галина Павлова.

Более половины россиян выступают за отставку правительства, 
следует из опроса «Левада-центра»: в декабре 2018 г. 
об этом заявили 53% респондентов против 33% в ноябре 2016 г. 
Основные претензии к кабинету – его неспособность справиться 
с ростом цен и падением доходов населения (57%), неготовность 
обеспечить людей работой (46%), недостаток заботы о социальной 
защите граждан (43%).

В списке мероприятий, проводимых местными отделениями партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, большое место занимают различные спортивные 

соревнования. 

КАДРЫ 

СОЦИАЛКА

За последние полгода вырос 
общий скептицизм в отношении 
власти, поясняет социолог «Ле-
вада-центра» Марина Красильни-
кова: «Основные претензии по-
прежнему к правительству, хотя 
уровень доверия к президенту 
тоже существенно просел. Про-
исходит неуклонное ухудшение 
общественных настроений. Важ-
но, что люди активнее отвечают на 
вопрос о претензиях к правитель-
ству, дают более разнообразные и 
конкретные ответы. Это отражает 
рост самостоятельности россиян: 
у них меньше надежды «на авось 
и на государство». Все это, есте-
ственно, стало следствием по-
вышения пенсионного возраста, 
говорит Красильникова: «Это под-
твердило опасения россиян, что 

государство не очень надежный 
институт, который то и дело готов 
расторгнуть ранее взятые на себя 
обязательства». Но вряд ли для 
респондентов велика роль кон-
кретно премьера Дмитрия Медве-

дева, считает социолог: «Если бы 
были намеки, что возможно другое 
правительство, которое приведет 
к реальным переменам, то число 
сторонников отставки было бы 
выше. Выступая за отставку пра-
вительства, люди говорят, что все 
плохо и что вопросы социальной 
политики в стране не решаются».

Вряд ли люди связывают пра-
вительство с Медведевым, он ма-
лозначительный фактор, поэтому 
ожидать досрочной отставки пра-
вительства логично, говорит по-
литолог Николай Петров: «Другое 
дело, что если раньше были силь-
ные фигуры, которые концентри-
ровали все недовольство граж-
дан, то Медведев такой фигурой 
сейчас не является. И отставка 
правительства в этом смысле не 

сыграет той роли, которую могла 
бы: ослабив правительство как 
актора, Кремль сократил воз-
можность для себя в случае от-
ставки кабинета получить допол-
нительные очки». Тем не менее 
сценарий с отставкой может быть 
использован, если доверие граж-
дан будет продолжать падать и 
нужно будет найти стрелочника, 
допускает Петров: «Хотя прави-

тельство сегодня дважды техни-
ческое и принести его в политиче-
скую жертву уже не так выгодно, 
как это могло бы быть».

По материалам «Ведомостей», 

Андрей Махонин

Под эгидой местного отделения в 
Алатыре традиционно проводится тур-
нир по шахматам, в Чебоксарском райо-
не – по шашкам, в Ядрине – по шашкам 
и дартсу, в Красночетайском районе 
– по мини-футболу. Есть своя фишка и 
у партийного отделения в Мариинском 
Посаде – соревнования по настольному 
теннису среди ветеранов, которые уже 
стали традиционными.

Очередной турнир состоялся в се-
редине января. Все его участники полу-
чили памятные подарки от местного от-
деления, а победители – ценные призы.

По итогам 2018 года наша республика вошла в тройку регионов Поволжья с наибо-
лее высоким ростом потребительских цен. Этот показатель в Чувашии составил 4,7%.

Чувашия вместе с Нижегородской областью заняли 2 место в Поволжье по темпам 
инфляции. По информации Tatcenter, больше всего в округе цены выросли в Марий Эл 
(5,4%), самый низкий рост потребительских цен – в Мордовии (3,4%).

Но претензии у них не лично 
к премьеру, а к власти в целом, 
поясняют социологи

Пенсионная 
реформа сказалась 
на рейтингах 
правительства, 
Госдумы и 
губернаторов.

С 2012-го по 2015 год Вансяцкий работал пресс-секретарем главы республики. За-
тем – в аппарате представительства республики в Москве. 

До второго пришествия Вансяцкого в команду Игнатьева пресс-секретарем главы 
республики была Светлана Каликова, перед Новым годом назначили Валентину Алек-
сееву. На этом посту она не выдержала и двух недель.

Счастливыми облада-
телями новых благоустро-
енных квартир в поселке 
Вурнары по улице А. Ива-
нова, 30 стали три девуш-
ки.

С начала 2014 года в 
Вурнарском районе по до-
говорам специализиро-
ванного жилищного фонда 
благоустроенное жилье 
получило 61 лицо из чис-
ла детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения 
родителей.

По состоянию на 1 ян-
варя 2019 года в Вурнарском районе на учете нуждающихся в жилье состоят 72 ребен-
ка-сироты. 

Вопрос: сколько лет потребуется, чтобы обеспечить жильем этих детей, если из ре-
спубликанского бюджета выделены средства в размере 2 млн 785 тыс. 860 рублей?

ГОРОД  

Чебоксары – 
один из лучших городов 
Во всероссийском конкурсе «Город России. Национальный выбор 
– 2018» столица Чувашии заняла третье место, получив по итогам 
голосования 153,6 тысячи голосов. 

Лидером рейтинга стал Владикавказ (400 тысяч голосов), на втором ме-
сте – Владивосток (175,2 тысячи голосов). Сейчас в ходе голосования за са-
мый привлекательный город России в 2019 году Чебоксары занимают вось-
мое место (1,6 тысячи голосов), а впереди пока Пенза (4 тысячи голосов).

фото cheb.ru
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА

Чувашская поэма издана Чувашская поэма издана 
на английском языкена английском языке

ДТП со смертельным исходомДТП со смертельным исходом

УГОЛОВНОЕ ДЕЛО 

КНИГИ 

Его совершил сотрудник полиции – старший следователь отдела МВД России по 
Ядринскому району, находившийся в состоянии алкогольного опьянения.

Тряпичным куклам посвящаетсяТряпичным куклам посвящается

Наказание – пять лет Наказание – пять лет 
лишения свободылишения свободы

ВЫСТАВКИ 

ЗЛОБА ДНЯ

В Доме-музее Лобачевского в Козловке работает выставка 
«Традиционная тряпичная кукла».

В Вурнарском районе местный житель осужден за умышленный наезд 
на автомобиле на несовершеннолетнюю.

Алексей Германов – Алексей Германов – 
в восьмерке сильнейших в восьмерке сильнейших 

Международная федерация гимнастики опубликовала на своем 
официальном сайте рейтинг лучших спортсменов Кубка мира по 

спортивной аэробике по итогам 2018 года. В мужском рейтинге 
«ТОП-25» восьмерку сильнейших атлетов планеты замкнул 

единственный россиянин, представитель Чувашии 
Алексей Германов.

СПОРТ 

В Чувашском книжном издательстве впервые вышла в свет поэма 
Константина Иванова «Нарспи» на английском языке.

Поговорив с канашцами, Игорь 
Моляков начал работать с частными 
обращениями граждан. А Алексей 
Никитин рассказал горожанам о си-
туации, сложившейся в республике 
в ходе «мусорной реформы». И по-
скольку с 1 октября у всех, что назы-
вается, уже накипело (регион у нас 
небогатый, поэтому люди считают 
каждую копейку), рассказ депутата 
ЧГСД всех и удивил, и возмутил, но 
главное – дал понимание происходя-
щего. Напомним коротко суть дела.

С 1 октября 2018 года в Чувашии 
приступил к работе региональный 
оператор. С его приходом вывоз 
мусора в республике подорожал. 
Серьезной проблемой стал и сам 
вывоз мусора. Услугу нам навязали 
через публичный договор, который 
считается заключенным с момента 
его опубликования на сайте регопе-
ратора. Но дело в том, что услугу не 
оказывают в том виде, в каком обе-
щали.

«Мусорная реформа» – как война: «Мусорная реформа» – как война: 
кому-то она и мать роднакому-то она и мать родна

Семнадцатого января в местном отделении СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в Канаше обсуждали особенности ситуации, 
сложившейся в сфере вывоза отходов. В этом партийном 
отделении жизнь кипит всегда благодаря стараниям 
руководителей: городского отделения – Надежды Каргиной и 
районного – Натальи Васильевой. А на встречу с населением 
приехали еще и депутаты – Госсовета Чувашии Игорь Моляков 
и ЧГСД Алексей Никитин, много лет занимающийся вопросами, 
связанными с обращением с твердыми коммунальными 
отходами (ТКО). Так что был аншлаг, тем более что тема встречи – 
актуальная: сбор и транспортировка ТКО. 8

По версии следствия, вечером 19 января на улице Комсомольской в Ядрине подо-
зреваемый, управляя личным автомобилем Kia Rio в состоянии опьянения, совершил 
наезд на двух женщин, шедших по краю проезжей части дороги в попутном направле-
нии, и скрылся. От полученных травм 79-летняя женщина скончалась на месте проис-
шествия, а 67-летняя с различными травмами была доставлена в лечебное учреждение.

В настоящее время подозреваемый арестован. Проводятся необходимые след-
ственные действия, направленные на установление всех обстоятельств произошед-
шего. Назначены медицинские, автотехническая и генетическая судебные экспертизы. 
Расследование уголовного дела продолжается.

Следствием и Вурнарским районным 
судом установлено, что около 16 часов 
24 сентября 2018 года в Вурнарском райо-
не на автодороге между поселком Вурна-
ры и деревней Вурманкасы сельчанин, бу-
дучи в состоянии алкогольного опьянения, 
из личной неприязни к 14-летней девочке, 
которая отказалась проехать с ним на 
автомобиле, намеренно преследовал ее, 
съехал в кювет и совершил на нее наезд. 
В результате девочка получила травмы – 
переломы позвоночника, руки и ноги, что 
расценивается как тяжкий вред здоровью. 
Потерпевшая была госпитализирована, 
ей продолжают оказывать необходимую 
медицинскую помощь.

Причастность злоумышленника к 
инкриминированному ему деянию под-
тверждается показаниями потерпевшей, 

свидетелей, результатами проведенных 
по уголовному делу медицинских и ав-
тотехнических судебных экспертиз, дру-
гими материалами дела. Мужчина также 
был привлечен к административной от-
ветственности за управление автомоби-
лем в состоянии алкогольного опьяне-
ния, за что он лишен права управления 
транспортными средствами на 1,5 года, 
ему назначен административный штраф 
в размере 30 тысяч рублей. Согласно 
заключению судебно-психиатрической 
экспертизы оснований для признания 
осужденного невменяемым не установ-
лено.

Суд приговорил мужчину к 5 годам ли-
шения свободы с отбыванием в колонии 
общего режима. Приговор еще не вступил 
в законную силу.

В течение года 2018 года 
были проведены три этапа розы-
грыша Кубка мира. Соревнова-
ния сильнейших представителей 
аэробной гимнастики проходили 
в Португалии, Японии и Болга-
рии. Алексей Германов принимал 
участие лишь в заключительном 
этапе Кубка мира, проходившего 
в октябре прошлого года в Бол-
гарии. Там наш земляк занял тре-
тье место в мужской индивиду-
альной программе. Кроме того, 
в прошлом сезоне Алексей довольно успешно выступил на чемпионате 
мира, завоевав бронзовую медаль в индивидуальной программе, а также 
две золотые медали в программе «аэростеп» и командном выступлении.

Алексей Германов – мастер спорта России международного класса, 
пятикратный чемпион Европы и четырехкратный чемпион мира. Не раз 
становился призером на этапах Кубка мира по спортивной аэробике. 
Свое спортивное мастерство оттачивает в Спортивной школе олимпий-
ского резерва № 6 под руководством заслуженного тренера республики, 
руководителя региональной Федерации спортивной гимнастики Оксаны 
Дьячук.

В 50-е годы ХХ века поэма зазвучала 
на башкирском, татарском, удмуртском, 
мордовском, эрзянском, якутском языках. 
Произведение также переводили на укра-
инский, венгерский, азербайджанский, 
таджикский, турецкий и другие языки. От-
дельные главы «Нарспи» издавались и на 
английском языке.

Перевел «Нарспи» почетный профес-
сор Эдинбургского университета, предсе-
датель поэтической ассоциации в Шотлан-
дии Питер Франс. Именно в его переводе 
на английский язык несколько лет назад 
были изданы за рубежом стихи чуваш-
ского поэта Геннадия Айги. В работе над 
поэмой Константина Иванова большую 
помощь Питеру Франсу оказал известный 
литературовед и переводчик Атнер Хузан-
гай.

В новой книге читатели смогут ознакомиться с произведением сразу 
на трех языках: чувашском, русском и английском. Перевод на русский 
язык – филологический, то есть близкий к оригиналу. Дополняют изда-
ние красочные иллюстрации, в качестве которых в том числе использо-
ваны репродукции картин Анатолия Миттова.

Эта выставка – фондовая коллекция 
Чувашского национального музея. Уни-
кальность в том, что на ней представлены 
работы мастеров декоративно-прикладно-
го творчества – участников всероссийских 
фестивалей разных лет «Русь мастеро-
вая», который ежегодно проходит в рам-
ках празднования Дня республики. Наша 
землячка Любовь Скворцова – мастер на-
родных художественных промыслов, за-
служенный работник культуры Чувашии, 
член гильдии ремесленников Чувашии, 
преподаватель Козловской детской шко-
лы искусств – в 2016 году стала обладате-
лем гран-при этого фестиваля.

На Руси кукол-оберегов делалось много, 
и все они были разными – в зависимости от 
предназначения и способа изготовления. 

Настоящие родовые куклы-обереги делали 
из тканей ношеных – обычно подолов жен-
ских рубах и фартуков (такая ткань хранит 
родовую силу, служит сильным оберегом). 
Отличительная черта всех обрядовых кукол 
– отсутствие лица (считалось, что тогда в 
нее не сможет вселиться злой дух).

Куклы в традиционной жизни чувашей 
также играли большую роль. В старину 
их делали из дерева, камня, тряпок, со-
ломы… Особенно ценилась кукла й.р.х
(женское божество), которую чувашская 
невеста брала с собой вместе с приданым. 
Для нее делали маленькую лубяную зыб-
ку, и молодая женщина вешала ее у печи 
в доме жениха. По поверьям старожилов, 
она помогала во время родов и оберегала 
женщину от несчастий.



Ч У В А Ш И Я ЗЛОБА ДНЯ

8

НАШ КОММЕНТАРИЙ

Учредитель и издатель – Региональное отделение Политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Чувашской Республике. Адрес редакции, учредителя и издателя: г. Чебоксары, ул. К. Маркса, дом 52, корп. 30, офис 306. 
Главный редактор Иванова Е. М. Свидетельство о регистрации СМИ ПИ № ФС 18-3403 от 15.06.2007 г., выдано Управлением Роскомнадзора по ПФО. Распространяется бесплатно. 

Изготовлено: ООО «Навигатор». Адрес: 428034, Чувашская Республика, г. Чебоксары, ул. С. Ислюкова, д. 19, кв. 34. 
Дата выхода в свет - 25.01.2019. Подписано в печать: по графику - 12.00, фактически - 12.00. Тираж 60 000 экз. Заказ № 4701.

7 Откуда взялся реги-
ональный оператор? Он 

«выращен» в той монополии, 
которую мы получили в 2014 
году, когда правительство Чува-
шии подписало концессионное 
соглашение с АО «Управление 
отходами». Затем под забором 
«Химпрома» был построен поли-
гон ТБО. На концессионный объ-
ект было потрачено 2 млрд 400 
млн руб. В Казани аналогичную 
проблему решили за 500 млн 
руб. В Саратовской области кон-
цессионер построил 16 объектов 
за 1 млрд 700 млн руб.

Вряд ли есть еще в стране 
регионы, где обращением с ТКО 

занимается только один регио-
нальный оператор. В соседней 
Марий Эл, например, которая 
меньше Чувашии в два раза, 
их два, а в некоторых регионах 
– три-пять. Есть руководители 
регионов, которые не шли на 
концессионное соглашение на 
таких условиях и за такие день-
ги. Есть губернаторы, которые 
волевым решением снижали 
нормативы. 

С 1 октября за вывоз мусора 
стали брать 74 рубля 44 копей-
ки с одного человека в месяц. 
Начало расчетов заложено как 
раз в той сумме – 2,4 миллиарда 
рублей. Если бы эта сумма была 

меньше, и стоимость услуги 
была бы меньше.

В постановлении правитель-
ства РФ об утверждении правил 
выбора региональных операторов 
говорится о конкурсной процеду-
ре выбора. Правительство ре-
спублики в своем постановлении 
отсекло любую возможность уча-
стия в конкурсе, утвердив прави-
ла выбора регоператора, то есть 
только одного – на региональном 
уровне. В результате конкурс-
ный отбор проходил только один 
участник – ООО МВК «Экоцентр». 
Он прошел с уставным капиталом 
в размере небольшой пенсии – 
10 тысяч рублей.

«Мусорная реформа» «Мусорная реформа» 
– как война: кому-то – как война: кому-то 

она и мать роднаона и мать родна

ИНТЕРЕСНО ПОЛУЧАЕТСЯ

Есть отходы, которые нельзя захоранивать, их можно только перераба-
тывать, запуская во вторичное производство, а полученную таким образом 
продукцию – продавать. Но тогда, по логике, внедрение такого производ-
ственного цикла должно отражаться на тарифе в сторону его уменьшения. 
Об этой стороне вопроса поставщик услуги побеспокоился заранее – не под-
лежащие захоронению и утилизации отходы действительно будут прини-
мать… по три рубля за тонну. А килограмм картона, например, стоит 8 рублей, 
на заводе-переработчике его принимают по 11 рублей за 1 кг. 

о нормативе
– Я называю это концессионное согла-

шение грабительским, преступным. Пото-
му что считаю, что в нем содержатся при-
знаки, изложенные в Уголовном кодексе. 
По условиям соглашения, за недостаю-
щий объем отходов наша республика бу-
дет платить москвичам-концессионерам. 
В 2016 году мы завезли на полигон 172 
тысячи тонн, а по соглашению должны 
были «сделать» 200 тысяч тонн мусора. 
В 2017-м – 160 с небольшим тысяч тонн 
вместо 200. За 2018 год информации 
пока нет. Но и так уже видно, что еже-
годный недостающий вес равен 30 ты-
сячам тонн. Умножим их на 2 000 рублей 
– это стоимость за тонну – и получим 60 
миллионов рублей, которые мы вот уже 
два года отдаем фирме за воздух. 

Но и фактически собираемые от-
ходы предприятию с уставным капита-
лом в 10 тысяч возить не на чем: откуда 
возьмутся контейнеры и мусоровозы? 
Поэтому, пока фирма не накопит де-
нег на технику, мусор перевозят под-
рядчики. Правда, подрядчики поначалу 
сказали «нет». Но на них пообещали 
натравить прокуратуру и налоговую ин-
спекцию. Это было сказано открытым 
текстом 29 сентября, за два дня до на-
чала работы регионального оператора. 
Вообще, на совещаниях в правитель-
стве я не раз убеждался в лоббирова-
нии интересов этой организации. 

Норматив – 2,02 куба в год на чело-
века – взят непонятно откуда. Похоже, 
его посчитали очень просто – чтобы 
обосновать 2,4 миллиарда, потрачен-
ные на концессионный объект. Следо-
вательно, он высчитывался исходя из 
завышенного объема отходов. Этот 
норматив можно смело разделить на 
два с половиной. 

Как бы ни было, договор на оказа-
ние услуги по вывозу мусора уже счи-
тается заключенным, и наша главная 
обязанность – своевременно платить. 
Но никто не говорит о наших правах. А 
они у нас есть.

о правах и обязанностях
– Мусор должен вывозиться в соот-

ветствии с правилами благоустройства: 
зимой при температуре ниже 5 граду-
сов – не реже одного раза в три дня, в 
теплое время года при выше плюс пяти 
– ежедневно. Эти правила соблюдают-
ся разве что иногда и кое-где. Но плату 
нам выставляют такую, будто все не-
укоснительно выполняется.

Была попытка «повесить» орга-
низацию контейнерных площадок на 
людей. А федеральное законодатель-
ство говорит о том, что эти площадки 
должны обустраивать органы местного 
самоуправления. Средства на их обу-
стройство должна выделить республи-
ка. И мы будем следить, чтобы местные 
администрации не пытались собирать 
эти деньги с людей. Также нам говорят, 
что мы должны предоставить контейне-
ры. Это неправда. Контейнеры обязан 
предоставить перевозчик, то есть реги-
ональный оператор.

Для расчета стоимости берут нор-
матив, равный 2,02 куба. Но в 505-м 
постановлении правительства РФ о 
правилах коммерческого учета объема 
ТКО сказано, что расчет по нормативу – 
не единственный вариант. В документе 
говорится о трех вариантах: первый – 
по нормативу, второй – по количеству и 
объему контейнеров, третий – по весу 
с использованием измерительных при-
боров. Нас больше устраивает второй 
пункт. Благосостояние людей не улуч-

шилось, покупать боль-
ше продуктов и больше 
есть никто не стал. Сле-
довательно, и мусора не 
производится больше. 
Чиновник одного из ре-
спубликанских мини-
стерств так и сказал, 
что раздельного сбора 
отходов не ожидается, 
потому что региональ-
ному оператору не бу-
дет хватать отходов. 
А нам, чтобы доказать 
факт завышения коли-
чества мусора, нужно 
взять его вывоз под кон-
троль.

В соглашении между 
регоператором и пра-
вительством Чувашии 
сказано, что все мусо-
ровозы должны быть 
оснащены системой 
ГЛОНАСС, видеокаме-
рами. И мы имеем пол-
ное право попросить 
показать в подтверж-
дение видеозапись, где 
зафиксирован фактический забор от-
ходов, и вообще – приезжала ли маши-
на. Видеозаписи регоператор должен 
хранить.

В соответствии с Гражданским ко-
дексом и законом о защите прав по-
требителей мы должны оплачивать 
только фактически оказанные услуги. 
Можно отследить, сколько раз заби-
рают отходы. Зная объем контейне-
ра, высчитать точную цифру, то есть 
посчитать по факту. И если мы так не 
сделаем, будем каждый месяц пере-
плачивать.

Статья 32 закона о защите прав 
потребителей позволяет расторгнуть 
договор с региональным оператором. 
Если договор с единственным регопе-
ратором будет расторгнут, обязанность 
вывозить мусор ляжет на плечи адми-
нистраций муниципалитетов.

Чем больше будет обращений в про-
куратуру, профильное министерство о 
несогласии со счетами, выставляемы-
ми по нормативу, а не по факту, тем бы-
стрее мы сможем изменить ситуацию. 
Правительство должно пойти навстре-
чу. Очередная волна недовольства 
стране не нужна.

ДЕПУТАТ ЧГСД ОТ СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
АЛЕКСЕЙ НИКИТИН

КСТАТИ
Президент Владимир Путин подписал 
постановление о создании единого 
регионального оператора на всю страну. Значит, 
наверху признали, что «мусорная реформа» 
проваливается, раз назначают проверяющего – а 
это просто проверяющий. Думается, на зарплату 
«проверяющему» скинемся опять мы с вами.


